

ROL DE LA MUJER Y LIDERAZGO EN LAS ASAMBLEAS COMUNITARIAS EN LA COMUNA FEBRES CORDERO PARROQUIA COLONCHE

Role of women and leadership in community assemblies. In the Febres Cordero Commune, Colonche parish

Lcdo. Wilmer Freddy Tomalá Tomalá, <https://orcid.org/0009-004-5683-2268>

Mtr. Katty Maricela Vera Meza, <https://orcid.org/0000-0003-4849-1948>

Universidad Estatal Península de Santa Elena, Ecuador

*Autor para correspondencia. email wilmertomala1@hotmail.com

Para citar este artículo: Tomalá Tomalá, W. F. y Vera Meza, K. M. (2023). Rol de la mujer y liderasgo en las asambleas comunitarias en la Comuna Febres Cordero Parroquia Colonche. *Maestro y Sociedad*, 20(3), 606-614. <https://maestroysociedad.uo.edu.cu>

RESUMEN

Introducción: El proceso de transformación social de la mujer como parte esencial en la toma de decisiones de carácter dirigenal, en la comunidad Febres Cordero perteneciente al cantón Santa Elena. El presente estudio busca determinar la relación que existe entre el rol que se le ha dado a la mujer y la relevancia con la que ha contribuido al desarrollo del cabildo local. Materiales y métodos: La metodología que se utilizó fue mixta, con la finalidad de expresar una investigación holística; que tome como referencia las preguntas de la encuesta tanto como las entrevistas. Resultados: El 55% de los datos recogidos demuestran la importancia del rol de la mujer dentro de las asambleas comunitarias, bajo la utilización de la investigación de campo, bibliográfica y documental se aprecia un conocimiento general del tema por parte de la ciudadanía. Discusión: Se pone en consideración el análisis de textos de autores referentes al tema vinculándolos con la realidad existente y mostrando que si bien la parte teórica apoya al desenvolvimiento de la mujer en los asuntos políticos la realidad es distante al articulado literario, ya que para que una mujer tenga un rol protagónico debe sobrepasar una gran cantidad de estereotipos creados por la sociedad patriarcal. Conclusiones: Con la aplicación de este trabajo de investigación se pone en consideración a la colectividad el rol de la mujer como líder en las asambleas comunitarias y su aporte significativo al desarrollo.

Palabras clave: Mujer, liderazgo, transformación social.

ABSTRACT

Introduction: The process of social transformation of women as an essential part in decision-making of a leadership nature, in the Febres Cordero community belonging to the Santa Elena canton. The present study seeks to determine the relationship that exists between the role that has been given to women and the relevance with which they have contributed to the development of the local council. Materials and methods: The methodology that was used was mixed, with the purpose of expressing a holistic investigation; that takes the survey questions as well as the interviews as a reference. Results: 55% of the data collected demonstrate the importance of the role of women within community assemblies, using field, bibliographic and documentary research, a general knowledge of the subject on the part of citizens is appreciated. Discussion: The analysis of texts by authors referring to the subject is put into consideration, linking them with the existing reality and showing that although the theoretical part supports the development of women in political affairs, reality is distant from the literary articles, since for a woman has a leading role must overcome a large number of stereotypes created by the patriarchal society. Conclusions: With the application of this research work, the role of women as leaders in community assemblies and their significant contribution to development are taken into consideration by the community.

Keywords: Woman leadership, social transformation.

Recibido: 26/11/2022 Aprobado: 18/2/2023

INTRODUCCIÓN

En la actualidad el Ecuador ha sufrido un proceso de cambio en cuanto en leyes y reglamentos, debido al cambio de la constitución de Ecuador producida en 2008, lo que dio apertura a la participación activa de la mujer, una de las realidades que se evidencia es el liderazgo de esta en los asuntos diplomáticos, tal como lo manifiesta Laguna (2019). En la mayoría de los países desarrollados, las mujeres cuentan con una participación más activa en la toma de decisiones. En la comuna Febres Cordero nace la interrogante se conocer cuál es el enlace que existe en relación directa entre el rol de la mujer, el liderazgo y la activa participación en las asambleas comunitarias, aunque teorías sobre el liderazgo de las mujeres consideran que debe otorgárseles una particular relevancia en cuando a las decisiones de gobernabilidad (Corporación Andina de Fomento, 2022).

En los actuales momentos, a cualquier nivel territorial, no existe tal iniciativa de reconocer a la mujer como un líder comunitario y de esta manera se la ha relegado a un segundo plano, con la identificación de este problema social, se busca implementar un proceso de investigación activa que demuestre la relevancia de las mujeres en la asamblea comunitaria.

La existencia de espacios creados para la toma de decisiones que busca enriquecer la participación activa de las personas de diferentes géneros, experiencias, identidad se convierten en aportes reconocidos, (Organización de las Naciones Unidas, 2021). Es por esto que la presencia activa de las mujeres en cargos políticos o vinculados al liderazgo comunitario, se considera como un tema de importante abordaje en la sociedad actual.

En los últimos años una de las medidas detonantes de que las mujeres se conviertan en líderes comunitarios ha sido su capacidad de educación (Cartagena et al., 2023), la formación de profesionales en carreras ligadas al desarrollo tanto económico como comunitario presenta la oportunidad a este género de tomar las decisiones necesarias para ser protagonista en la transformación social.

Sin embargo, existe aún una brecha significativa en cuanto a la representación de las mujeres en posiciones de liderazgo en la comuna Febres Cordero, relegándolas así a puestos secundarios de coordinación “Los puestos complementarios son importantes pero no cumplen con un rol protagónico, perdiendo así la oportunidad de que las mujeres ser elegidas como representantes de una comunidad” (Beltrame & Medina, 2022).

Al encontrarse con las evidencias bien enmarcadas del sistema patriarcal en las comunas rurales del Cantón Santa Elena se busca determinar la relación que existe entre el rol de la mujer y el liderazgo, en la comuna Febres Cordero, para su participación en los espacios sociales.

MATERIALES Y MÉTODOS

A través de la creación de este estudio se buscó establecer la relevancia que tiene el rol de la mujer y su relación con el liderazgo, dentro de la comuna Febres Cordero, para esto se utilizó una metodología de carácter mixta, con la aplicación de técnicas de recolección de datos tales como la encuesta y la entrevista que fueron aplicadas a una población de 40 personas, las cuales se encuentran inmersas directamente en asuntos sociales y políticos que sirven para el desarrollo de la comunidad de una forma ordenada, de esta manera se identificó la postura de la sociedad actual ante el aporte importante de la mujer dentro de los asuntos de interés colectivo. “Para este tipo de investigación sus principios se basan en identificar un fenómeno de carácter real tomándolo desde su parte contextual, cuya finalidad consiste en analizar su comportamiento con el fin de comprender su manifestación principal y evolución sistemática de los fenómenos que son de intereses particulares de los investigadores” (Amezcuza, Coca, López, López, & Justicia, 2021, pág. 251)

El uso de este tipo de metodología permitió reconocer las características esenciales e importantes de la población objeto de estudio que están inmersos en los efectos tanto directos como indirectos, con un enfoque cuantitativo, o mixto varios autores entre ellos Espinoza Freire (2020) establecen que:

Este tipo de métodos investigativos presentan tanto características, facultades y condiciones que pueden ser tanto medibles como analíticos, lo que se puede precisar como que al tabular datos reales y la incorporación del sistema analítico objetivo, se puede conseguir la elaboración de una investigación que acapare todos los espacios que han dejado libre artículos o publicaciones previas. Estos procesos investigativos suelen llegar a describir detalladamente las particularidades; que suelen presentar

la población involucrada en el accionar social de una persona o un grupo de personas dentro de una comunidad. (p.93)

Es decir se utilizaron tanto las herramientas que dan soporte a la investigación cuantitativa y cualitativa, teniendo una perspectiva de manera global de como la sociedad de comuna Febres Cordero visualiza a la participación de la mujer a manera de líder de esta comunidad, para esto se utilizó encuestas dirigida a la colectividad en general con el fin de comprender el punto de vista relacionado a la práctica social que representa la apertura de los espacios de participación feministas dentro de las asambleas comunitarias, y como este ha aportado al desarrollo de las actividades sociales.

Pero en este sentido no terminó la investigación ya que para ampliar el conocimiento del caso que se ha detectado se estableció las formas de recolección de datos de los protagonistas del sistema, y analizar cada una de las experiencias de las mujeres que han llevado a cabo un cargo público dentro de la comunidad, es decir en el cabildo comunal, o como representante de su sector barrial, como fue el trato en las dependencias públicas a nivel cantonal o provincial que han sufrido al enterarse que se les ha encomendado una determinada tarea por parte del colectivo en donde se desarrollan sus actividades de líderes, para esto se utilizó la entrevista como soporte investigativo.

Mediante el diálogo dirigido se pudo realizar un trabajo de forma horizontal en donde las participantes directas de la investigación serán las mujeres que han sido protagonista de cambio sustancial de la sociedad, y su grupo de colaboradores directos; con la finalidad de comprender las realidades sociales, los procesos y dinámicos que se establecen en la participación política. Esta sección metodológica se vuelve útil al momento de analizar y comprender la realidad social complejas diversas que presentan a menudo a cuando un nuevo sector social o político sufre un cambio significativo, como es este el caso de la inserción por equidad de la mujer en los asuntos de interés colectivo, considerando a estas como la cabeza principal de un sistemas interactivo que busca acoplarse a la forma de vida moderna. La perspectiva investigativa es vinculada a la construcción social, enfatizando como las personas han llegado a describir de manera objetiva, y explicar de manera sustentada como la mujer ha asumido el rol protagónico en la sociedad donde viven.

Técnicas de recolección de información

Las técnicas de recolección empleada para la recolección de datos fue la entrevista a profundidad. Considerando el criterio establecido por Díaz (2019) se ha podido definir a la entrevista como “una manera de establecer comunicación de manera interpersonal, lo cual logra establecer entre el investigador y el entrevistado un sentido de confianza y cercanía, con el objetivo de obtener respuestas de manera verbal, sobre las interrogantes que se plantean a lo largo de la indagación del problema” (p. 13).

Esta técnica permitió entablar un diálogo dirigido a las participantes del contexto social como el liderazgo de la mujer dentro de la comuna Febres Cordero, para dicha entrevista se logró utilizar la forma semiestructurada la cual tiene como fin que una conversación, pueda partir de temas interesantes para la persona a quien se lo realiza, estas preguntas de tipo exploración; tienen la particularidad el poder introducir en el diálogo preguntas adicionales que sirvan para obtener mayor información sobre el tema de interés y de esta manera profundizar conceptos junto al entrevistado sin incidir en la toma de decisiones sobre qué contestar en un determinado momento.

Otra de las técnicas que se utilizó para la recaudación el análisis y procesamiento información fue la encuesta para Cohen (2019) La encuesta es considerado como un método de investigación para una excelente recopilación y posterior análisis de datos que de esta manera se podrán conseguir información de las personas involucradas en el con el fenómeno. La selección de técnicas como la encuestas es para captar una gran variedad de objetivos investigativos ya se las utiliza a partir de una variedad de formas que den soporte a la metodología establecida en la investigación dando cumplimiento a los objetivos.

El entorno de aplicación de las técnicas de recolección de datos será la sociedad donde se desarrollan las actividades de la mujer en el rol de líderes comunitarias, en donde se ha evidenciado la participación activa de las mujeres del sector, esto fue un soporte investigativo significativo porque no se habló solamente con mujeres sino también hombres que reconocen el accionar positivo del género femenino en las actividades que involucran el desarrollo de la comunidad de Febres Cordero. Las preguntas de esta encuesta se apartaron en un estudio antropológico que demuestre desde que momento preciso en la historia la mujer empezó a tener un rol protagónico en la comunidad.

Procedimiento

Para llevar a cabo el procesamiento y análisis respectivo se utilizó un cuaderno de campo con el fin de extraer de la entrevista puntos relevantes que serían profundizados en la misma, así como también recaudar anécdotas, lugares y menciones honoríficas que han sido parte de su vida durante el tiempo que han dedicado parte de esta a la labor social y el desarrollo de la comunidad bajo su liderazgo. También se utilizó las plataformas virtuales con el fin de tomar los resultados de la encuesta que se dirigió a la colectividad en general, Luego de obtener los datos se las tabularon en los programas informáticos destinados a entregar porcentajes estadísticos y lineamientos estandarizados de la realidad detectada.

El encuentro con la población se da de manera presencial con el fin de obtener a más de respuestas concretas, anécdotas y comentarios referidos al tema en cuestión, es así como se pudo establecer si los preceptos de la ley para erradicar y prevenir la discriminación contra la mujer que está vigente desde el 2018, donde cita en el artículo 12 literal c) Empoderamiento.- Se reconoce el empoderamiento como el conjunto de acciones y herramientas que se otorgan a las mujeres para garantizar el ejercicio pleno de sus derechos.

RESULTADOS

Los resultados obtenidos luego del análisis de los instrumentos de recolección de datos, el primero en presentar son las preguntas de las entrevistas las cuales se realizaron al personal que está involucrado de manera directa con el rol que cumple la mujer dentro de las asambleas comunitarias, y como estas líderes han ganado espacio significativo para el desarrollo de la colectividad.

Después de haber aplicado los instrumentos de recolección de datos a la población identifica para sustentar este estudio con versión real, tanto como mujeres y líderes comunitarios inmersos en esta problemática. Se presenta interrogantes que se pasan a detallar:

Baja los mecanismos que se cuenta en el marco legal de la constitución referente a los derechos de las mujeres por ser protegidas y garantizadas su estado de vida, podemos señalar que en los reglamentos de la comuna Febres Cordero tiene un vacío legal ya que no establecen el ejercicio pleno de la normativa en garantizar los derechos de la mujer pero la persona entrevistadas indica que ella están de acuerdo que la mujer deben ejercer el liderazgo en las asambleas comunitarias.

1.¿Consideras que las leyes y reglamentos han aportado de manera significativa a que la mujer tome protagonismo en las asambleas comunitarias?

Dentro de los reglamentos de la comuna en ningún artículo de los estatutos explícitamente no contemplan el rol de la mujer en las asambleas comunitarias, es decir que tiene la libertad de participar.

2.¿En la actualidad cuáles son esos factores que desfavorecen a la participación de la mujer como líder comunitaria?

El machismo y los patrones culturales son los principales barreras sociales que tienen las mujeres en participar en las asambleas comunitarias, por ejemplo las mujeres no se quedan hasta el final de las reuniones porque tipo 18h00 pm ella salen porque tienen que venir a cocinar la merienda. En la entrevista realizada con el cabildo comunal de Febres Cordero, se puede tener una idea clara como ven las personas el rol de las mujeres en la participación que enfrentan con los factores que desfavorecen el pleno ejercicio del rol de líder en la asamblea comunitaria.

3.¿Estás de acuerdo en que la participación activa de las mujeres en las asambleas comunitarias es esencial para el éxito de las mismas?

Totalmente de acuerdo su participación es fundamental en la toma de decisiones pero ellas no participan por eso puedo indicar que se debe capacitar en diferentes temas especialmente en el rol de las mujeres. En el dialogo que se mantuvo con las personas entrevistadas se apreció que le dan importancia al rol de la mujer indicando que la participación es esencial en las asambleas comunitarias y en la toma de decisiones para que los espacios serán armónica en la participación.

4.¿Consideras que las mujeres son tan capaces como los hombres para liderar las asambleas comunitarias?

La ley le respalda y ellas son capaces eso le han demostrados tiene los mismos derechos que los hombres

sino que deben tener conocimiento en los temas de allí depende todo lo que realicen. Referente a la pregunta de la entrevista aplicada al cabildo comunal, indican que la mujer tiene los mismos derechos que los hombres y son capaces de liderar cualquier espacios sociales, que ahora hacen referencia al liderazgo que asumen a nivel cantonal con la actual alcaldesa electa para enfrentar el machismo que le ha tenido sumisa en la toma de decisiones y cuando han querido participar.

5.¿Estás de acuerdo en que se deben tomar medidas especiales para aumentar la participación de las mujeres en las asambleas comunitarias?

De acuerdo no daría como medidas especiales sino que las mujeres tiene derecho a participar sino como anteriormente indique tiene miedo que los hombres y mujeres se burlen si ella se equivocan de allí son fundamental su participación en las asambleas comunitarias. En el dialogo mantenido con las personas entrevistadas se puede establecer una estrecha relación de conocimiento en la tomar medidas especiales de la participación para que la mujer será protagonista en la toma de decisiones en las asambleas comunitarias debe asumir el rol de liderazgo y el posicionamiento basado las herramientas y mecanismos legales que tienen el marco jurídico en defender los derechos de la mujer.

6.¿Crees que los estereotipos de género siguen siendo un obstáculo para que las mujeres asuman papeles de liderazgo en las asambleas comunitarias?

Claro los estereotipos han sido y serán las primeras barreras sociales y destructores en el rol de las mujeres el machismo y los patrones culturales ha hecho que las mujeres no se empoderen de su rol de liderar proceso en las asambleas comunales de allí que tiene derecho que participar en todos los espacios que se consideren. Dando respuesta a la entrevista realizada al cabildo comunal, ellos/as indican que los obstáculo que tiene las mujeres son muy grande para asumir el papel de líder en la asambleas comunitarias por los estereotipos pero se deben hacer ejercicios de la normativas jurídicas que tienes el marco legales en la protección y garantía referentes a las mujeres.

7.¿Estás de acuerdo en que se necesitan más mujeres líderes en las asambleas comunitarias para representar adecuadamente a la población femenina?

Menciona que existen los espacios, pero que las mujeres desconocen su rol que deben asumir en las asambleas comunitarias y deben prevalecer lo que ella dicen sino que la mayoría somos hombres y eso es lo malo pero que se capaciten para que conozcan y vera como cambiaria las cosas en la comuna. En la entrevista aplicada se pueda aprecia que la mujer, ocupa un espacio reducido en la asamblea comunitaria, porque predomina la fuerza de voz de los hombres en la toma de decisiones, es decir que los patrones culturales siguen presente en pleno siglo XXI, por lo que se indica la realización de capacitación en el rol de la mujer y la participación activa en las asambleas comunitarias.

En la encuesta aplicadas al grupo meta para obtener resultados que den respuesta referentes al trabajo investigativo es necesario comprender desde la lógica del comportamiento social que presentan las personas encuestadas y tener resultados del trabajo en campo.

Al aplicar la encuesta de campo se puede apreciar que el 30 % de las personas como indica la (tabla 1) que están de acuerdo con que existan comités u organizaciones y que sean lideradas por las mujeres, mientras que el 22 0.5 % se muestran indecisos en esta pregunta, de la misma manera el 17.5 % está totalmente de acuerdo, cantidad similar a los que están en desacuerdo, y un 12.5% reprueba totalmente. Se puede señalar que las personas encuestadas mencionan que la metodología seguida en la investigación también les ha permitido comprender mejor la realidad en la que viven las mujeres de la comuna Febres Cordero, la misma que ponen en evidencia el liderazgo que deben tener para una organización.

Tabla 1 Formas de organización lideradas por mujeres

Datos	N	%
a).Total de acuerdo	7	17.5
b). De acuerdo	12	30
c). Indeciso	9	22.5
d). En desacuerdo	7	17.5
e). Totalmente en desacuerdo	5	12.5
Total	40	100

El proceso de la investigación reflejó los siguientes datos en la pregunta (tabla 2) referente a la importancia del rol de la mujer como líder comunitario, en donde el 55% manifiesta que frecuentemente las mujeres son insertadas en el rol de líderes, así como también el 27% estableció que son frecuentemente protagonistas, el 7.5% ocasionalmente, mientras que raramente o nunca obtuvo un porcentaje de 5%, estas cifras ayudan a conocer cuál ha sido el papel de la mujer en el desarrollo de la Comuna Febres Cordero. Es importante mencionar que el rol de la mujer es fundamental frente al desarrollo social, quienes motivan a dar apertura en los espacios comunitarios para una integración equitativa.

Tabla 2 La mujer en el rol del líder

Datos	N	%
a). Muy frecuentemente	22	55
b). Frecuentemente	11	27.5
c). Ocasionalmente	3	7.5
d). Raramente	2	5
e). Nunca	2	5
Total	40	100

La pregunta de la tabla 3 aplicada al grupo meta, ¿consideras que existen barreras sociales que se les presenta a las mujeres para asumir el rol de líder comunitario? Que dentro de este proceso de investigación es preciso, que la colectividad piensa en relación a la preparación que debe tener la mujer para ser considerada como líder comunitario o tener un rol protagónico, es así como el 45% está de acuerdo con la apreciación que existen barreras sociales para la mujer, mientras que el 37.5% consideran que están de acuerdo con que existen dificultades para que una mujer sea protagonista del desarrollo integral de los pueblos, el 12.5% se mostró indeciso, mientras que el 0% está en desacuerdo, el proceso metodológico mixto ayudó a precisar respuestas y actitudes de las personas a través de cada pregunta. Por lo tanto se conoce que existen barreras sociales que afectan al proceso de involucramiento en el rol de la mujer por causa de los patrones de machismos, acusado un deterioro de comportamiento al rol y liderazgo de la mujer en las asambleas comunitarias.

Tabla 3 Barreras sociales

Datos	N	%
a). Total de acuerdo	18	45
b). De acuerdo	15	37.5
c). Indeciso	5	12.5
d). En desacuerdo	2	5
e). Totalmente en desacuerdo	0	0
Total	40	100

El proceso de la investigación reflejó los siguientes datos en la pregunta ¿Cree que la participación activa de las mujeres es esencial para el éxito de las asambleas comunitarias?, (tabla 4) referente al indicador del totalmente en desacuerdo, en donde el 42% y en desacuerdo manifiesta que el 5% de los encuestados y el 8% No de acuerdo ni en desacuerdo, mientras que el porcentaje de 10%, de acuerdo. Por lo tanto se puede mencionar que la participación de las mujeres es esencial para dar protagonismos al rol de las mujeres como nos indican los resultados establecidos en la tabla.

Tabla 4 Participación Activa

Datos	N	%
a). Totalmente en desacuerdo	17	42%
b). En desacuerdo	2	5%
c). Ni de acuerdo ni en desacuerdo	3	8%
d). De acuerdo	4	10%
e). Totalmente de acuerdo	14	35%
Total	40	100

Ante la pregunta, ¿considera que las mujeres son tan capaces como los hombres para liderar las asambleas comunitarias?, (tabla 5) referente al indicador del totalmente en desacuerdo, en donde el 40% y en desacuerdo manifiesta que el 10% de los encuestados y el 5% No de acuerdo ni en desacuerdo, mientras que el porcentaje

de 7%, de acuerdo y el 38% totalmente de acuerdo. Por lo tanto se conoció con la encuesta aplicada se apreciar que las mujeres tienen las mismas capacidades y habilidades para liderar los procesos sociales organizativos, basada a la gobernabilidad en las asambleas comunitarias

Tabla 5 Mujeres capaces

Datos	N	%
a). Totalmente en desacuerdo	16	40%
b). En desacuerdo	4	10%
c). Ni de acuerdo ni en desacuerdo	2	5%
d). De acuerdo	3	7%
e). Totalmente de acuerdo	15	38%
Total	40	100

Como respuesta a la pregunta, ¿Con que frecuencia participarías en talleres de capacitación sobre liderazgo comunitario de la mujer?, (tabla 6) se refiere que el 67% dice que frecuentemente de acuerdo y el 12% ocasionalmente de acuerdo y el 8% raramente y el 8% nunca. Las preguntas dadas estuvieron inclinadas en la mayoría de dar respuestas que es importantes los talleres de capacitación en liderazgo que deben alternativa a los procesos comunales lideradas por mujeres en la equidad de oportunidad en las asambleas comunitarias.

Tabla 6 Mujeres capaces

Datos	N	%
a). Frecuentemente	27	67%
b). Ocasionalmente	5	12%
c). Raramente	3	8%
d). Nunca	3	8%
e). Frecuentemente	2	5%
Total	40	100

Del total de las encuestadas, al preguntar, ¿Considera que los estereotipos de género siguen siendo un obstáculo para que las mujeres asuman papeles de liderazgo en las asambleas comunitarias?, (tabla 7) se refiere que el 20% totalmente en desacuerdo y el 15% en desacuerdo y el 22%, ni de acuerdo ni en desacuerdo y el 15% de acuerdo y el 28% totalmente de acuerdo. Por lo tanto se apreciar que la aplicación de la encuesta es un mecanismo que apor to a dar respuesta a que buscan espacios sociales alternativos para romper los obstáculos que impidan el liderazgo en el rol de la mujer en las asambleas comunitarias.

Tabla 7 Estereotipos de género

Datos	N	%
a). Totalmente en desacuerdo	8	20%
b). En desacuerdo	6	15%
c). Ni de acuerdo ni en desacuerdo	9	22%
d). De acuerdo	6	15%
e). Totalmente de acuerdo	11	28%
Total	40	100

DISCUSIÓN

Dentro de la organización social de la comuna Febres Cordero la mujer ha tenido un papel preponderante, pero pocas veces se ha establecido reconocimientos a su labor, por lo tanto dentro de los registros o documentos de información social que existen en diversas organizaciones, no guardan temas relacionados a la igualdad de género en una realidad a corto plazo, tal como lo establece Chimamanda, Ngozi y Adichie (2019) que manifiesta en su libro cómo educar en el feminismo, hace referencia conceptual de que a la ciudadanía se le debe enseñar a buscarla en indicios investigativos, en los documentos presentados por los historiadores con el fin de no dar por sentado el silencio y desconocimiento del rol de la mujer como líder comunitaria.

La apertura del sistema investigativo en la realidad le da la oportunidad a la mujer en ser reconocida como un pilar fundamental dentro de la sociedad activa, los líderes de la comunidad en múltiples ocasiones se

inclinan por darle el crédito a las mujeres, así como también por participar activamente en actos organizados por mujeres, pero el sistema patriarcal aun comanda la gran mayoría de las dependencias públicas relegando a desarrollar cargos de segundo plano.

La mujer se ha considerado como un líder dentro de la comunidad, es así que se ha dado la oportunidad a ser cabildante, gestionar y desarrollar acciones que vayan a la par a las políticas públicas que vive actualmente el país, el Rol de la Mujer en la asamblea comunitaria se ampara en los reglamentos y leyes de convivencia armónica y desarrollo sustentable y sostenible, así como también basados en conceptos teóricos emitidos por varios autores que centran su atención en el desarrollo de la mujer como líder en la transformación en la era digital, tal como los escritos realizados por McKinsey & Company (2022) quien sostiene que las mujeres como líderes ha aportado de manera significativa al desarrollo de las organizaciones brindando así un aporte valiosos como líderes, o también como concejera de las autoridades políticas en la actualidad.

Las acciones participativas de las mujeres en el contexto de líderes comunitarias han demostrado estar realmente comprometidas en el desarrollo integral de la sociedad así como también de promover proyectos, actividades y mejorar relaciones gubernamentales que sepan beneficiar a la comunidad en general. Mendoza & López, (2021) Manifiesta que el liderazgo de la mujer dentro de una comunidad inspira a toda la colectividad a unirse para trabajar juntos y de esta manera poder lograr las metas comunes. Las mujeres en su rol de líderes dentro de una comunidad han asumido roles que son claves para que una organización concuerde sus proyectos con los objetivos de desarrollo a través de programas educativos, salud, medioambientales, entre otros.

CONCLUSIONES

El análisis de los instrumentos de evaluación valida la percepción que tiene la comunidad activa con relación a la mujer como líder dentro de las actividades que se desarrollan, en donde se muestra la postura de la mujer por buscar espacio dentro de la sociedad civil, mediante su preparación técnica en diferentes áreas referentes al desarrollo social, ejerciendo la labor de hija, madre y líder dentro de la comunidad de Febres Cordero, en el pleno ejercicio de los derechos establecidos en los parámetros legales que rigen a los pueblos de las naciones en vía de desarrollo sustentable y sostenible.

Los datos recogidos durante el proceso posibilitan la implementación de talleres de capacitación sobre liderazgo para las mujeres, ya que el 35% de la población intervenida perteneciente a la Comuna Febres Cordero aprueba y reconoce la labor de la mujer en su rol de líder comunitario, validando de esta manera las hipótesis planteadas que hacen énfasis en la importancia de tener dentro de la sociedad comunal a mujeres con una preparación técnica que viabilicen la cristalización de los proyectos sociales y productivos que busquen el desarrollo integral y competitivo de los pueblos que se encuentran alejados de la capital provincial.

Durante la investigación se pudo establecer vínculos y elementos de participación importantes entre las líderes de la comunidad y la toma de decisiones gracias a la acertada aportación dentro de las asambleas comunitarias, y la forma como estas desarrollan las actividades dentro de los planes y proyectos que tienen a su cargo.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Alianza por la sociedad. (22 de 10 de 2019). Las feministas ecuatorianas, ante el reto de un país dividido. Obtenido de Alianza por la sociedad: <https://www.alianzaporlasolidaridad.org/noticias/las-feministas-ecuatorianas-ante-el-reto-de-un-pais-dividido>
2. Beltrame, D., & Medina, M. (2022). Hacia la igualdad de género y el liderazgo de las mujeres para la resiliencia ante el riesgo de desastres en América Latina y el Caribe. Bogotá: ONU Mujeres.
3. Cartagena Beteta, M., Santana González, Y., Revuelta Domínguez, F. I., & Pedrera Rodríguez, M. I. (2023). Creencias Docentes en la Integración Curricular de las TIC en Educación Religiosa en Perú. Revista Universidad y Sociedad, 15(1), 185-198.
4. Chimamanda Ngozi Adichie. (2019). "Querida Ijeawele: Como educar al feminismo . Inglaterra: Ramón House .
5. Corporación Andina de Fomento. (2022). Un llamado a la acción para impulsar el liderazgo de las mujeres y la democracia paritaria en las américas. Lima: Amazink.
7. Cohen, N. G. (15 de enero de 2019). Produccion de datos y diseños . Obtenido de Metodologia que y para que,

primera edicion : http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/se/20190823024606/Metodologia_para_que.pdf

8. Diaz, N. (16 de Junio de 2019). scielo. Obtenido de Actitud hacia la investigación científica vol. 40: http://www.scielo.org.bo/scielo.php?pid=S1012-29662019000100006&script=sci_arttext

9. Espinoza, F. E. (20 de Julio de 2020). LA INVESTIGACIÓN CUALITATIVA, UNA HERRAMIENTA ÉTICA EN EL ÁMBITO PEDAGÓGICO. Obtenido de Revista Conrado: <http://scielo.sld.cu/pdf/rc/v16n75/1990-8644-rc-16-75-103.pdf>

10. Laguna, M. y. (2019). Cerrar las brechas, nota de política pública para la inclusión de la perspectiva de género e intercultural en la agricultura y el desarrollo rura. Ciudad de México: FAO-FIDA.

11. McKinsey, & Company. (18 de octubre de 2022). Las mujeres tienen un papel clave en el liderazgo de la transformación digital". Obtenido de McKinsey;: <https://www.mckinsey.com/featured-insights/destacados/mujeres-en-el-lugar-de-trabajo-2022/es>

12. Mendoza, R., & López, S. (2021). Desarrollo comunitario: Estrategias para la promoción del bienestar social. Ciudad de México: México.

13. Organización de las Naciones Unidas. (2021). Hacia una participación paritaria e inclusiva en América Latina y el Caribe panorama regional y aportes a la CSW65. Eduard Serra: CIDH.

14. Raya, A. (27 de Noviembre de 2019). CARACTERÍSTICAS DE UN LIDERAZGO FEMENINO EXITOSO. Obtenido de El liderazgo femenino, la clave del futuro: https://www.rrhh-web.com/liderazgo_femenino.html

Conflicto de intereses

Los autores declaran no tener ningún conflicto de intereses.